

## El muerto al hoyo Y EL VIVO AL BOLLO

Nos sugiere este epígrafe el artículo que consagra anoche *La Epoca* al análisis de las opiniones que bullen en el campo conservador, con motivo de lo que debiera hacerse en las presentes circunstancias.

En este artículo algo se habla también de los pareceres que se cotizan entre los liberales y los silvelistas, pero de un modo accesorio, quedando bien al descubierto que el autor de dicho artículo lo que ha querido, por cima de todo, es reflejar las opiniones del partido conservador sobre el problema político de actualidad.

Se infiere fácilmente, después de leído este trabajo, que la mayoría de los conservadores y los de mayor autoridad, según añade *La Epoca*, son partidarios de que continúe la actual situación, aunque saliendo del gobierno los ministros más combatidos por las oposiciones ó que en este período no se han distinguido por especiales iniciativas, facilitándose así con esta solución la aproximación en el Parlamento de los amigos del Sr. Silvela.

Las otras dos soluciones que también tienen defensores en el partido, la de *El Nacional*, partidario del *statu quo*, incluso de la continuación del duque de Tetuan y del Sr. Navarro Reverter; y la de una minoría, partidaria de la venida inmediata de los liberales, cuida *La Epoca* de insinuar que no las considera viables.

En el artículo a que nos referimos, se deslizan las consabidas malicias sobre los peligros de relevar al general Weyler, cuando ha prometido acabar en Marzo, y de avanzar en el camino de las concesiones autonómicas; pero su idea capital y dominante es defender la modificación ministerial y la inteligencia con los silvelistas, siendo muy significativo que *La Epoca* diga, al tocar estos extremos, que esto es lo que desean la mayoría de los conservadores y los hombres de mayor autoridad en el partido.

No sabemos si, caso de no ocurrir la tragedia de Santa Agueda y viéndose por tanto el Sr. Cánovas, se hubiera decidido por la modificación ministerial.

Desde luego el apoyo resuelto que prestaba al duque de Tetuan y la especial simpatía que sentía por el señor Navarro Reverter, hacen inverosímil aquella hipótesis.

Lo que desde luego puede afirmarse con mayor precisión, es que no hubiera hecho cambio alguno en el gobierno para atraerse al Sr. Silvela, por creer que él representaba totalmente el partido conservador, y que no necesitaba para nada del concurso de su antiguo ministro de la Gobernación.

En este punto, han variado notablemente los sentimientos del partido conservador, lo cual enseña que era poca sincera la adhesión al señor Cánovas.

*La Epoca* indica, sin rebozo, que la mayoría de los conservadores quiere la reconciliación con el Sr. Silvela, y esto precisamente es lo que repugnaba al Sr. Cánovas.

Sin embargo, por decir algo, se dice que esta situación es continuación genuina de la anterior, y que el general Azeárraga es un testamento escrupuloso de la voluntad del Sr. Cánovas.

Nada más léjes de la realidad. Muchos conservadores, aun en vida del Sr. Cánovas, tenían el corazón con el Sr. Silvela, y ahora, muerto aquél, ya no tienen para qué disimular.

El muerto al hoyo y el vivo al bollo.

## EL "ULTIMATUM",

El «memorandum».—Otras noticias.

Sobre lo ocurrido en la conferencia famosa de Mr. Woodford y del duque de Tetuan; sobre el pleito con el Obispo de Mallorca, y sobre la rara situación del Sr. Navarro Reverter, lo más aprovechable y nuevo, á juicio nuestro, que encontramos hoy en los periódicos, es el telegrama del Sr. Castell, enviado á *El Imparcial*:

«San Sebastian 23 (9 noche).—Mister Woodford ha presentado hoy por la tarde al duque de Tetuan á los agregados militar y naval y al segundo secretario de la legación.

Con este motivo se han cruzado las acostumbradas frases de cortesía. La visita ha sido breve, y nada se ha hablado en ella sobre asuntos diplomáticos.

El duque de Tetuan y Mr. Woodford no volverán á verse hasta que la corte se encuentre de regreso en Madrid.

El ministro de Estado, á quien he visto, ha vuelto á hablarme del ultimatum de Mr. Woodford, para insistir en la negativa.

«Yo no puedo impedir—me ha dicho—que se saque punta á cualquier infundio que se forje de cualquier modo; pero creo que es de sentido común comprender que no puede nadie exigir á España que termine en el plazo de un mes la guerra de Cuba.»

Ya entablada la conversación, he preguntado al duque respecto al memorandum que se dirigirá á Roma con motivo de la cuestión suscitada entre el ministro de Hacienda y el Obispo de Mallorca.

«No hay tal memorandum—contestóme el ministro—sino simplemente notas para ayudar la gestión de nuestro representante. Esas notas llegaron ayer, momentos después de marchar el Sr. Merry del Val á Roma, y hoy se las ha enviado por correo, por no ser el asunto tan urgente que requiera mayor rapidez.»

«Y qué me dice Vd. respecto á la conferencia que ha tenido con el presidente del Consejo para tratar de la situación en que se halla el Sr. Navarro Reverter con motivo de sus diferencias con el Prelado de las Baleares?»

«Pues con decir á Vd. que ni una sola vez he podido entenderme por teléfono con Azeárraga, está dicho todo. El habla muy bajo. No sé si este consista en el aparato del ministerio de la Guerra; pero ello es que ni una sola vez hemos podido entendernos.»

Además no íbamos á tratar á veces de asuntos importantes para que se enteraran las estaciones intermedias.

Tocante á si el Sr. Navarro Reverter enviará más decretos á la firma de la Reina Regente, me ha dicho:

«Ya he leído en los periódicos que el ministro de Hacienda no enviaría nada á la firma de S. M.; pero á esto contestaré á Vd. que ayer mismo firmó la Reina tres decretos de Hacienda. Por lo demás, es absurdo suponer que mientras sea ministro pueda nadie dejar de despachar con la Reina. Se deja de hacerlo solo cuando se deja el ministerio.»

Otro telegrama de Nueva York, que vemos en *La Correspondencia*, de su corresponsal, después de consignar que la prensa sensata, y especialmente *La Tribuna*, órgano oficial del gobierno, sigue conceptuando como un canard, y desautorizando el rumor del ultimatum presentado á España por el nuevo ministro americano, añade que no hay que dar importancia á que tres periódicos importantes, *Le Temps*, de París; *The Standard*, de Londres; y *World*, de Nueva York, hayan hablado del ultimatum en parecidos términos, porque todos estos periódicos están servidos por el mismo corresponsal.

Esta indicación, que no nos hubiera extrañado que se hiciera en Madrid, nos llama la atención que haya venido de Nueva York.

## FILIPINAS

El gabinete negro.

Tiene gravedad la siguiente noticia que tomamos de nuestro colega *El Tiempo*:

«En Manila se pierde con demasiada frecuencia la correspondencia que va ó viene dirigida á personas que no simpatizan con la política que hace tiempo se viene siguiendo en aquellas islas.

*El Tiempo* no circula ya hace muchos meses, y á uno de nuestros corresponsales le han sido entregados los paquetes en el Gobierno general después de ser abiertos, leídos y espurgados. *El Imparcial*, *el Heraldo*, *El Correo* y otros periódicos apenas llegan por casualidad á manos de sus destinatarios; y tal es el rigor que se observa para evitar que las malas noticias circulen, que hasta en la Escolta y en las Tabacquerías suspenden los parrilleros sus conversaciones al llegar los dependientes y familiares de las autoridades. Alguna cesantía se ha hecho con tal motivo.»

Silencio inexplicable.

El mismo colega dice que aún no se sabe nada de lo que ocurrió en Aliaga mientras estuvo en poder de los rebeldes, y continuamos ignorando aún, á pesar de las promesas hechas por el Sr. Primo de Rivera, lo acaecido en los combates que precedieron á la toma por nuestras tropas del referido pueblo. Solamente sabemos que el general Nuñez, herido gravemente en uno de los combates, es baja en

el distrito de Filipinas y alta en la Península, por estar herido y enfermo.

## CUBA

TELEGRAMA OFICIAL.

Siguen las presentaciones.—Desembarco filibustero apresado.—Recompensa.

Habana 23.—Madrid 23 (5'25 t).—Capitán general á ministro Guerra:

Presentados ayer en Yaguaramas (Villas) un titulado capitán y otro teniente con dos hombres armados y montados, procedentes de la partida Teller; este cabecilla fué muerto la noche anterior por tres de los suyos.

Coronel Muñoz Cobo, con fuerzas á sus órdenes, en reconocimientos por costa Norte, provincia Habana, en busca efectos desembarcados por filibusteros, encontró depósito entre Punta Cobre y Boca Ciega, cogiendo hasta ahora 60 cajas municiones y 12 fardos fusiles; continúan reconocimientos, creyendo encontrar más pertrechos.

Visto buen resultado operaciones, ruego á V. E. proponga á S. M. la Reina condecoración al coronel Muñoz Cobo la cruz del Mérito Militar de tercera clase, roja, pensionada. Otorgaré ó propondré á V. E. recompensas fuerza de la columna.—Weyler.

Escolta de negros.

Anteayer fué revisada en la Habana la escolta del general en jefe, formada por negros del batallón de bomberos municipales de la Habana.

Vistan trajes de dril é impermeables, procedentes del alijo que fué apresado días atrás en la Habana.

Expedición filibustera.

Noticias de Cayo Hueso recibidas en Nueva York, confirman que el vapor *Dawnless*, en su última expedición filibustera, fué abastecido con víveres y agua por el encargado del faro Lighthouse, á la salida de Bahama.

Dicho encargado declaró que obró así impulsado por sentimientos de humanidad y conforme con lo que le dictaba su deber al ver á los marineros en grave apuro.

## Desde Inglaterra

Mala racha.—El dique para la Habana.—La conferencia de Woodford.—El globo de Andrée.—Accidentes ciclistas.—Más sobre Andrée.—Noticias tristes.

Sr. Director de EL CORREO.

Continúa la racha de malas noticias, que supongo ya habrán telegrafado las Agencias. *El Daily Mail* es el periódico que suele publicar las de más sensación, y las que insertaba ayer con el epígrafe de «Al borde de la guerra», vuelven á insistir en que los Estados Unidos están resueltos á intervenir en Cuba. Ahora son nada menos que 30 los transatlánticos que van á convertir en cruceros, y que estarán listos dentro de cuatro semanas. La especie de que el general Weyler, furioso por las victorias de los rebeldes, ha mandado distribuir á las tropas proyectiles envenenados, es de lo más fuerte que se ha dicho del general que manda en Cuba.

Hace pocos días salió remolcado para la Habana el dique flotante construido para aquel puerto, y que tardará, como no puede menos, algún tiempo en llegar; pero si hay alguna verdad en lo que dice el corresponsal del citado periódico en New York, siempre llegará demasiado pronto.

Dice el corresponsal que el general Weyler pidió con urgencia dragas á Nueva York para dragar el puerto de la Habana, á fin de poder instalar el dique, y que sus agentes le han contestado que se necesitarían seis meses para construirlos y otros seis para dragar el puerto; de modo que hasta dentro de doce no podrá prestar servicio el dique que va camino de las Antillas Recelo que en estas noticias del *Daily Mail* hay exceso de pesimismo.

Las noticias de hoy sobre la conferencia del general Woodford con el duque de Tetuan, que comunican las Agencias y el corresponsal del *Standard*, han causado gran sensación entre las gentes que miran con interés lo que ocurre en Cuba, y ya verá Vd. el artículo que el diario inglés consagra al asunto. Lo que dicen las personas imparciales que no se dejan llevar de las impresiones producidas por tanta noticia contradictoria, es que siempre resulta que España ha enviado 200.000 hombres á Cuba y muchos centenares de millones de duros, y que, sin embargo, la guerra no se acaba, ni ha habido nunca batalla de importancia en la que hayan entrado fuerzas de consideración.

Anteayer volvió á decirse que habían visto el globo de Andrée en Siberia, y ayer volvió á desmentirse la noticia; de manera que seguimos tan á oscuras como antes, y lo más probable es que estén en lo cierto los que entendiendo de estas cosas aseguran que nada se sabrá hasta el verano próximo, si es que llega alguna vez á saberse algo del intrépido

aereonáuta y sus compañeros de exploración.

Raro es el día en que los periódicos no den cuenta de algún desgraciado accidente, debido á la bicicleta. Algunas veces es el atropello de un peatón, á quien le rompen un brazo ó una pierna, ó como sucede muchas veces, echan al otro barrio; pero la mayor parte de las víctimas son los mismos ciclistas. La semana pasada, desde un ómnibus vi á una elegante joven caer á los pies de los caballos de un pesado vagón, cuyas ruedas la destrozaron de tal modo, que murió antes de que llegara la ambulancia para trasladarla al hospital.

Si se tiene en cuenta que, según una reciente estadística, pasa de un millón el número de bicicletas en uso, solo en Londres, y que son innumerables los ciclistas de ambos sexos que van por las calles donde es mayor el movimiento, sorteando los ómnibus y los cabs, y pasando á veces entre dos líneas de vehículos, rozándose con ellos, porque apenas hay sitio para pasar, lo asombroso es que no haya que lamentar centenares de desgracias.

La semana pasada hubo seis muertos. Las mujeres son las que dan mayor contingente en los accidentes, sin duda porque son las que menos cuenta se dan de lo peligroso del sport por las calles y porque su traje las expone á mayor peligro, pues puede ocurrir que el vestido sea arrollado por la rueda de algún coche que pasa casi rozando y dar con la ciclista en el suelo entre caballos y carruajes.

Con este motivo las partidarias del *rational dress* se despachan á su gusto y hacen gran hincapié para demostrar que el traje masculino es menos peligroso que las faldas.

Dice la *Westminster Gazette* en su última edición de esta noche, que un corresponsal telegráfico haber tenido una entrevista con el explorador antártico noruego Herr Borchgrevink, sobre las noticias que han circulado respecto de haber visto el globo de Andrée en Siberia.

El corresponsal telegráfico: «He averiguado que Borchgrevink conoce mucho á Andrée y que ha discutido muchas veces con él sobre sus planes de llegar al Polo en globo. No cree imposible que las noticias de Siberia sean ciertas; pero añade que en ese caso el globo ha debido ser desviado de su rumbo. Admite la posibilidad de que saliendo Andrée de Spitzbergen, haya cruzado el Polo yendo á parar en Siberia; pero en este caso Andrée hubiera efectuado su descenso para comunicar su asombroso viaje. Lo que le parece más probable es que Andrée haya sido desviado de su curso y esté esperando un viento del Sur que le lleve al Norte otra vez. Herr Borchgrevink no cree que Andrée sea hombre que abandone su proyecto, á menos de algún accidente ó impedido por el hambre. Creo—añadió—que es muy posible que obtenga lo que se ha propuesto. Su resolución y su perseverancia son extraordinarias, y Andrée sabía muy bien las dificultades y los peligros que ha de encontrar en su empresa. Me ha consultado muchas veces antes de su salida, sobre las corrientes de vientos del círculo polar, de las cuales he hecho yo un meditado estudio.»

En mi opinión el mayor peligro está en que haya encontrado calma en el Polo, porque allí el movimiento de rotación de la tierra es mucho menor, y por consiguiente es probable que reine la más completa calma en el centro de la región ártica.

«Cómo se protegerá contra el intenso frío?»

«Lleva un aparato de calefacción en su carro, que está construido como un pequeño salón. Pero naturalmente sentirá el frío más intensamente que si estuviera en tierra. Ya lo sabía y ha tomado toda precaución posible. Si hubiérais visto á Andrée, comprenderíais que no se le ha escapado nada que pueda preservarle contra el peligro.»

Toda la prensa ha publicado las noticias que sobre la insurrección de Filipinas ha publicado *El Correo* días pasados y que los corresponsales y las agencias de Madrid telegrafaron á sus respectivos periódicos. Hoy se ocupan de la llegada del *Isla de Panay* con los soldados enfermos y del terrible efecto del clima de Cuba en las tropas españolas, enviadas allí para combatir la insurrección.

Narrator.  
Londres 21 de Septiembre.

## EL ARANCEL CUBANO

Leemos en *El Imparcial*:

Barcelona 23.—Por imposibilidad material, debido al cumplimiento de las disposiciones arancelarias de Cuba, recién publicadas en la *Gaceta*, el gremio de comerciantes exportadores ha acordado, al decir de un periódico, suspender el embarque de mercancías para las Antillas.

En el Fomento del trabajo nacional se celebró una importante reunión, en la que los exportadores redactaron una exposición dirigida al ministro de Ultramar, pidiéndole que modifique algunos artículos del arancel, que consideran lesivos.

## ADHESIONES AL OBISPO DE MALLORCA.

Palma 23.—El Obispo ha recibido gran número de cartas, en las que se hacen protestas de adhesión y ofrecimientos muy valiosos.

Figuran entre dichas cartas las del Ar-

zobispo de Valencia, Sr. Sancha, y Obispos de Barcelona y Menorca.

También se ponen al lado del Obispo, en el asunto del Luch, un vicepresidente del Congreso y otras personas conocidas.

Se trabaja para que las peregrinaciones del Rosario, en el mes próximo, resulten una sentida manifestación católica, sin mezcla alguna política.

## La tala de encinas.

Palma 23.—El juez de instrucción del partido de Luca ha comenzado hoy la instrucción del sumario contra el uso de la dinamita empleada para la tala de encina de los predios del Luch, por haber sido heridos de gravedad dos individuos á causa del empleo de aquel explosivo.

El asunto del Luch no ofrece ninguna novedad.

El diario *El Ancora*, periódico católico, publica violentos artículos contra la ley de desamortización.—Fabra.

## CAMBIO DE SITUACION

En la última carta del corresponsal en Madrid del *Diario de Barcelona*, vemos estas impresiones:

«Con la unión de los conservadores, hecha sinceramente, hubiera sido posible mantener á este partido en el poder, desarrollando desde él iniciativas que por fuerza de las circunstancias vendrían á ser una rectificación de las que imperaron antes de la catástrofe de Santa Agueda, pero el tiempo que debió emplearse desde los primeros momentos en esta clase de trabajos se desaprovechó lastimosamente, y lo que quizás no hubiera sido difícil al principio, se convirtió en imposible después de las declaraciones que han hecho los personajes conservadores, y que por su variedad pueden dar gusto á todos, desde los que desean que las cosas continúen como están, lo mismo que si realmente nada hubiera ocurrido, hasta los que admiten como única solución la vuelta de los liberales.»

Este mismo estado de confusión de ideas se refleja en el propio gobierno, donde hay ministros, como los Sres. Azcárraga, Cos-Gayon y Baráez, que hubieran deseado la unión con el Sr. Silvela; los Sres. duques de Tetuan y Navarro Reverter, que la rechazan desde luego, y los Sres. Linares Rivas y conde de Tejada, que se muestran indiferentes á todo, como si su misión política hubiera terminado con el fallecimiento del Sr. Cánovas.

No es extraño, pues, que ante tantas divergencias, y contando con que el señor Silvela entienda que el poder debe ejercerse solo con la autoridad que da la aplicación de un programa sancionado por la opinión, no se vea la manera de evitar un cambio político, que tiene como el desarrollo de los sucesos parece imponer.»

## LAS ZONAS.

Ayer visitó al señor alcalde una comisión de las zonas del extra-radio, presidida por el Sr. Avilés, para interesarle la pronta resolución del expediente que se está tramitando con motivo del recurso de alzada interpuesto por los enemigos del concierto.

También anunciaron los comisionados que piensan formular recurso de quijá en el mismo sentido, y que mañana presentarán al corresponsal escrito.

El Sr. Sánchez de Toca les prometió tramitar el recurso con toda la rapidez posible y hacer cuanto pueda para que el resultado les sea favorable.

También les participó que en breve comenzarán grandes obras en el ensanche, para las que hay ya destinados tres millones de pesetas, con lo que podrá conjurarse en gran parte la crisis de las zonas.

## El Sr. Bosch.

Dice nuestro colega *El Tiempo*:

«La prensa y el telégrafo andan moviendo estos días los huesos del ex-ministro de Fomento Sr. Bosch y Fustegueras, suponiéndole en determinada actitud política.»

Por nuestra parte, y como aclaración á las dudas que se suscitan, sólo podemos decir que el eflorescente ex-alcalde de Madrid podrá haber salido de alguna otra parte, cosa que ignoramos; pero ni ha llegado á ésta ni aquí se le espera.»

## Escuela de Comercio

EN BILBAO

Dice *El Liberal*:

«Entre las personas que conferenciaron ayer con el Sr. Linares Rivas—que por primera vez despachó en el nuevo ministerio de Fomento—se hallaba el senador por Bilbao Sr. Chavarrí, que insistió en su pretensión de que se establezca en aquella capital una Escuela de Comercio independiente de la acción oficial en el nombramiento de profesores y en la concesión de títulos profesionales.»

El Sr. Linares Rivas, que no sólo accedería, sino que vería con gusto—prestandole todo el apoyo posible,—la creación de aquel establecimiento de enseñanza con el carácter de institución libre, no pudo acceder á las pretensiones del señor Chavarrí, por no existir disposición legal que le autorice para despojar al Estado de la intervención que en la materia le corresponde.»

### LOS CAUTIVOS EN EL RIFF

Tánger 23.—A bordo del *Lombardia* han regresado los vicecónsules de Italia y Portugal, sin haber obtenido hasta ahora resultado en sus gestiones.

El califa de Tánger permanece en el Peñon de la Gomerá siguiendo las negociaciones.

El ministro de Italia, á quien he visitado en nombre de *El Liberal*, me ha manifestado que no renuncia á la esperanza de obtener la libertad de los cautivos sin canje, pero al mediar el dinero.

Al efecto, dentro de cuatro dias volverá el *Lombardia* á la costa del Riff á traer al califa y tal vez los marinos presos.

Si así no fuera, se considerará la misión del *Lombardia* fracasada y las legaciones interesadas deberán apelar á nuevos procedimientos.

#### Reclamaciones.

Tánger 23.—Ha llegado á Tánger un crucero norteamericano.

Tráe la misión de notificar al gobierno marroquí que, si dentro de pocos dias no se resuelven favorablemente las reclamaciones del consulado, vendrá la escuadra entera á encargarse del arreglo definitivo.

### EL SERVICIO DE CORREOS

#### Los carteros.

Se nos ruega la inserción de estas preguntas:

¿Es cierto que desde hace bastante tiempo no se ha abonado ningún sobrante á los carteros de Madrid?

¿En qué se han invertido los fondos que había en cartera al entrar en el poder los conservadores?

¿Podría saber el público si hay déficit en los fondos de cartera, á consecuencia de lo cual no cobran algunos carteros, ó es con retraso, hecho que hasta ahora no había ocurrido?

¿Proveerá el déficit de que se han nombrado 80 carteros de más, y muchos de ellos sin prestar, según se dice, servicio, como no sea particular?

¿Por qué en vez de verificarse el examen de los carteros, según dispuso la real orden de 28 de Agosto, el día 5 del próximo Octubre, al saberse que la corte regresaba el 27, se ordenó que se verificara el 23 del corriente?

### EL ÚLTIMO SORTEO

#### Repartición de décimas.

Un suscriptor de Villanueva de la Reina nos ruega que llamemos la atención del señor ministro de la Guerra hácia las siguientes consideraciones:

«El 30 del corriente mes espira el plazo para las redenciones de los quintos de la actual recluta.

En la distribución del cupo ha correspondido al pueblo de Villanueva de la Reina siete mozos y cinco décimas. A otros pueblos les habrá tocado también, como es natural, otra fracción por el estilo. Y á estas horas no saben los Ayuntamientos cuál pueblo ha de dar el mozo que corresponde á la suma de las décimas consabidas.

¿No sería posible que las zonas militares—la de Córdoba, en el caso concreto á que nos referimos—sorteasen enseguida los mozos correspondientes á las citadas fracciones y comunicasen el resultado á los Ayuntamientos respectivos para que tuviesen los padres de familia tiempo de redimir el servicio á sus hijos que obtengan número en dicho sorteo?»

Esperamos que el ministro de la Guerra tendrá en cuenta estas consideraciones al fijar hasta qué fecha durará la prórroga del plazo de redenciones para que se le autorice en el Consejo de ministros celebrado anteaayer.

### San Sebastian.

#### Presentación oficial

San Sebastian 23.—El representante de los Estados Unidos estuvo hoy, á las cuatro de la tarde, en el hotel Inglés, con objeto de presentar al ministro de Estado el personal de la legación norteamericana.

La visita duró media hora escasa, cambiándose las frases de cortesía naturales en estos casos.

#### Audiencias en Miramar

San Sebastian 23.—Hoy solo estuvieron en Miramar á cumplimentar á S. M. las autoridades civiles y militares.

Han sido suspendidas las audiencias que se concedían los jueves en Palacio, con motivo del próximo regreso de la corte.

#### La familia de Woodford

San Sebastian 23.—La familia de Woodford ha aplazado su viaje á Biarritz hasta mañana.

El ministro norteamericano también ha retrasado su marcha, y saldrá de ésta para Madrid en el sudexpreso del domingo.

Los embajadores de Italia, Alemania é Inglaterra marcharán á Madrid el próximo martes, y los encargados de negocios de Austria y Francia lo harán el miércoles.

#### Condecoraciones españolas

San Sebastian 23.—S. M. la Reina ha hecho llegar á manos del secretario particular del rey Alejandro de Serbia las insignias de las condecoraciones que concedió á los personajes que acompañaban á aquel.

Las insignias del gran collar de Carlos III se las entregó la Reina en persona al rey antes de marchar á Biarritz.

### La "Gaceta,"

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.

Real decreto conmutando por la pena

de cadena perpétua la de muerte impuesta por la Audiencia de Tarragona á Juan Bautista Baigés y Adolfo Villa y Costa.

#### Hacienda.

Real decreto concediendo un crédito extraordinario de 40.000 pesetas con destino á los gastos de la comisión general y comisión régia para la concurrencia de España en la Exposición de París del año 1900.

Ídem de 24.000 pesetas con destino á los gastos de traslación, entierro y funerales del Sr. Cánovas del Castillo.

## Por telégrafo.

### Exterior.

#### Un ciclón.

Roma 23.—Los daños causados por el ciclón que descargó sobre Brindisi, se calculan en varios millones de liras. En Torriella ocasionó la muerte de tres personas y produjo heridas á otras nueve.

#### Incendio.

Roma 23.—Según despachos de Pintona (Sicilia) ha ocurrido un grave incendio en un depósito de maderas, ocasionando pérdidas importantísimas.

#### Desórdenes.

Buda-Pesth 23.—A consecuencia del rumor relativo á que todos los sérvicos ortodoxos tendrían que hacerse católicos, han estallado desórdenes en los pueblos de Sjeineck y Perna. Algunos funcionarios públicos resultaron muertos. La gendarmería tuvo que hacer uso de las armas, resultando muerto el jefe de las manifestantes. Se han adoptado energías medidas para evitar la reproducción de los desórdenes.

#### El Obispo de Tournay.

Bruselas 23.—El Obispo de Tournay ha fallecido.

#### Apertura tumultuosa.

Viena 23.—La apertura del Reichsrath ha sido verdaderamente tumultuosa por las manifestaciones de la izquierda alemana, hostiles al ministerio Badeni.

Viena 23.—Ha sido elegido presidente del Reichsrath el Sr. Koppstein, diputado de la derecha.

#### En Abisinia.

Paris 23.—Asegúrase que el gobierno de la Gran Bretaña ha reconocido á los abisinios unos límites de frontera más amplios aún que los que había reclamado el Emperador Menelik.

Este ha sometido á Rusia, Francia y Turquía la fijación de dichos límites, á fin de que queden perfectamente garantidos por Europa.

#### Periódico anarquista.

Paris 23.—El artículo de la *Libertaire*, objeto de persecución por las autoridades, se titulaba *Un inquisidor castigado*. Iba firmado: Caserio; esto es, con el nombre del asesino de Carnot.

Referirse á las últimas expiaciones de los anarquistas é incitaba violentamente al asesinato de M. Faure, del Rey Humberto y de la Reina Regente de España.

El juez de instrucción ha registrado la redacción de la *Libertaire*, donde no ha encontrado á nadie.

El regente de la imprenta donde el periódico se tiraba, se ha fugado.

La policía ha encontrado en la imprenta y en la redacción de la *Libertaire* papeles que se dice son interesantes y capaces de revelar quién es el autor del artículo.

#### El entierro de Bourbaky.

Paris 23.—El general Bourbaky, dando un ejemplo de caridad cristiana, expuso en su testamento el deseo de que no se tributaran á su cadáver honores militares.

Las autoridades de Bayona han decidido respetar la voluntad del difunto.

El entierro se verificará mañana ó pasado.—*Fabra*.

### Interior

#### Los liberales de Barcelona.

Barcelona 23.—Se dice que adelantan mucho los trabajos para llegar á la reconciliación de las dos fracciones en que hoy están divididos los fusionistas de Barcelona.

Otros dicen que estas noticias no reflejan la realidad de las cosas.

#### El proceso de Sempau.

Barcelona 23.—La Audiencia, proveyendo en el recurso de queja presentado por el apoderado de Sempau, ha pedido informe al juzgado de instrucción de la Universidad.

Ha llegado el juez militar, Sr. Marzo, que ha traído el proceso de Sempau.

Poco después de llegar conferenció con el general Despujols.

#### Conflicto de autoridades.

Córdoba 23.—Ha surgido un conflicto entre el Obispo de esta diócesis y el alcalde de la capital, por haber mandado éste demoler la fachada de una casa que el Obispo cree que es de Obras Pías y el alcalde que pertenece al Estado.

#### Periodista preso.

Málaga 23.—Ha ingresado en la cárcel el director del diario *Las Noticias*, por supuestas injurias al alcalde en un artículo de crítica municipal.

#### La viruela.

Sevilla 23.—La viruela continúa haciendo grandes estragos en la provincia.

En el Coronil han muerto más de cien niños en un mes.

En esta ciudad se registran muchos casos.

Las Juntas de Sanidad han tomado medidas para impedir que la enfermedad tome desarrollo.

#### Féria en Fregenal.

Fregenal 23.—Las fiestas organizadas con motivo de la feria que se está celebrando, se ven muy concurridas de forasteros.

El mercado de ganado no se halla animado.

#### Concurso agrícola.

Valladolid 23.—Hoy se ha verificado en la Exposición agrícola un concurso de trabajos prácticos de obreros.

Estos han realizado faenas diferentes de varias clases de trabajos, que han resultado muy curiosos y que han gustado en extremo á las personas que los han presenciado.

#### La escuadra.

Cádiz 23.—Ha llegado la escuadra procedente de Lisboa.

El destructor dejó en Lagos á los prácticos. El *Oquendo* hizo ejercicios de cañón y tiro al blanco.

El *Marta Teresa* y el *Colon* hicieron ejercicios para determinar el diámetro táctico de cada uno, que ha sido de 12 á 16 millas.

Per la noche ejercicios con los proyectores eléctricos.

El *Oquendo*, el *Viscaya*, y el *Marta Teresa* han traído encendidas las cuatro quintas partes de las calderas, y el *Colon* la mitad.

La duquesa de Najera y el Casino darán bailes en honor de la marina.

#### Un acorazado francés.

Ferrol 23.—Ha fondeado en este puerto el acorazado francés *Suehl*, de 4.000 toneladas, 350 tripulantes y 12 cañones. Viene de Creta y Argel é hizo los saludos de ordenanza.

Monumento á Rius y Taulet y á Pitarrá.

Barcelona 23.—Han empezado los trabajos preliminares para la colocación de la primera piedra del monumento que ha de erigirse para perpetuar la memoria de los señores Rius y Taulet y Pitarrá.

Las obras se inaugurarán el 26 ó el 28, coincidiendo con las fiestas de la Mercad.

#### El Obispo de Domiciópolis.

Toledo 23.—Ha llegado de regreso de Lourdes, el Obispo de Domiciópolis, antes auxiliar de Toledo, D. José Ramon Quesada, para continuar en su cargo de prefecto de estudios del Seminario Conciliar.

#### Fiestas en Barcelona.

Barcelona 23.—Anoche se ha verificado la retreta cívico-militar organizada en el Palacio de Bellas Artes, con que han dado comienzo las fiestas de las Mercedes.

Esta ha resultado brillante. Formaban en ella heraldos de la ciudad, fuerzas de todos los cuerpos, municipales de caballería é infantería, bomberos con el material, varias músicas y un carro alegórico.

#### Noticias de San Sebastian.

San Sebastian 23.—El duque de Tetuan ha mandado á Roma las notas referentes al asunto del Obispo de Palma; pero sin carácter de Memorandum.

El citado ministro niega haber celebrado conferencia alguna telefónica con el presidente del gobierno, general Azcárraga.

Ha llegado el director general de Obras públicas, Sr. Ordoñez.—*Fabra*.

### El Sr. Sagasta y el Sr. Gamazo

Dicen varios periódicos que al regresar á Madrid se detendrá el domingo en Avila el Sr. Gamazo, para conferenciar con el Sr. Sagasta.

También indican algunos de ellos, con referencia á cartas de Avila, que el señor Sagasta regresará á Madrid el día 29.

### EL LIBRO AZUL.

Paris 23.—El gobierno de la Gran Bretaña ha publicado un *Libro Azul*, de 130 páginas, que contiene toda la correspondencia cambiada con el de los Estados Unidos, y referente á la pesquería de focas en el mar de Bahring, desde Junio de 1895 á fin de Julio de 1897. El informe del *Foreign Office* termina manifestando que nunca ha defendido que los reglamentos fueran definitivos; pero para reformarlos hace falta averiguar si las focas han aumentado ó disminuido. Cuando el gobierno posea estos informes, no tendrá inconveniente en discutir la cuestión promovida por los Estados Unidos, con el espíritu imparcial y amistoso que siempre le ha distinguido.

### HACIA EL POLO

#### POR

#### FRIDTJOF NANSEN

#### El regreso á Noruega.

Durante algunos dias, Nansen y Johansen no hicieron más que disfrutar del confort que les rodeaba y del placer de conversar con otros hombres. Para distraerse, acompañaban á Jackson y á los demás miembros de la expedición en la cacería de los osos que se acercaban á la estación del cabo Flora, y recorrían los alrededores sacando fotografías instantáneas.

Jackson y Nansen se dedicaron más tarde á repasar y corregir sus cartas de navegación. Después de comparar los noruegos sus relojes con el cronómetro del explorador inglés, vieron que tenían un error de seis grados y medio todas las longitudes tomadas por Nansen. Sobre esta base pudieron rectificar todos sus cálculos.

Trazaron un mapa de la tierra de Francisco José, ampliando el trazado por Payer, y Nansen dió el nombre de tierra de Frederick Jackson á la isla en cuya costa había invernao.

Pero pasaba el tiempo y no llegaba el navío *Windward*, de la expedición Jackson, razón por la que Nansen y Johansen se mostraban muy inquietos. Tendrían que pasar otro invierno lejos de su país y sin poder mandar noticias suyas á las personas queridas que les esperaban. Tenían el convencimiento de que el *Fram* se hallaba de vuelta en Noruega antes del otoño, y si ellos tenían que detenerse, llegarían mucho después que aquel, cuando, según sus cálculos, debían llegar á su país antes que el barco.

Si no lo conseguían, los tendrían por muertos; pues, quién podría imaginarse que habían podido vivir errantes sobre los bancos de hielo por espacio de dos años, sin sucumbir bajo tantas fatigas y penalidades?

Aun cuando á veces se sentían tan satisfechos como si disfrutaran las delicias

de Cápua en el cabo Flora, en algunas ocasiones hubieran querido volver á embarcarse en los frágiles *kayaks* para navegar hácia Spitzberg.

Por fin el 26 de Julio por la mañana, Jackson despertó á Nansen tirándole de los pies, y anunciándole á voces que había llegado el *Windward*.

Este buque, que había zarpado de Londres el 9 de Junio y de Vardos el 25, llevaba á Nansen buenas noticias de su familia. Para los demás individuos de la colonia del cabo Flora, también traía noticias de sensación: llevaba periódicos, en los cuales se anunciaba que se había descubierto el medio de obtener fotografías á través de tabiques de algunas retráctas de espesor; igualmente podía retratarse una bala dentro del cuerpo donde estuviera incrustada; los japoneses habían derrotado á los chinos; se había construido un hotel en Spitzberg, país que era ahora muy frecuentado por los turistas; el sueco Andrés esperaba que reinase viento favorable para marchar en globo al Polo.... etcétera, etc. ¡Qué éxito tan ruidoso el de Nansen y Johansen si hubiesen ido directamente á Spitzberg, presentándose tan súbitos y desgreñados y con los vestidos hechos pedazos, ante un grupo de excursionistas de la Agencia Cook!

El 7 de Agosto, el *Windward* levó anclas y navegaba con rumbo al Sur, llevando á su bordo á Nansen, Johansen y varios individuos de la expedición Jackson, que regresaban á Inaglaterra. La travesía fué feliz y rapidísima, pues el capitán tenía interés en que llegasen los noruegos á su país antes que el *Fram*.

«...La noche del 12 de Agosto vi ante nosotros, en el límite del horizonte, una sombra que por estorbar se extendía hácia el Sur. ¿Qué sería aquello? Miré con atención profunda y comprendí que era la tierra: ¡Noruega! Me quedé como fascinado contemplando aquella línea de sombra que, á pesar de la oscuridad de la noche, se distinguía allá á lo lejos....»

«Cuando subí al puente la siguiente mañana estábamos muy cerca de tierra. El intrépido capitán Brown dijo mi nombre al viejo piloto noruego que subió á bordo, y una expresión indecible, mezcla de alegría y estupor, indicó su rostro, cortado por el tiempo y por el mar. Me estreché las manos dándole la bienvenida como á un resucitado; hacia ya mucho tiempo que la opinión pública me tenía por muerto.

«Antes que lanzasen el ancla en el puerto de Vardos, ya habíamos saltado á un bote Johansen y yo para llegar en seguida á la oficina de telégrafos. Pronto estuvimos allí, pero nadie nos reconocía porque aún conservábamos cierta apariencia de piratas. La gente apenas nos miraba, y el único ser que fijó su atención en nosotros fué una vaca que se detuvo en medio de una calle estrecha y nos miró con detenimiento....»

Nansen llevaba redactado un centenar de telegramas. Cuando el empleado de telégrafos vió la firma puesta al pie del primer despacho, cambió en seguida la expresión de su rostro y felicitó calorosamente al explorador.

El aparato empezó á funcionar en el acto, transmitiendo á toda Noruega y al mundo entero la noticia de que dos individuos de la expedición polar noruega habían regresado sanos y salvos, y que Nansen esperaba al *Fram* cuando llegasen las corrientes de otoño.

Después de pasar tres dias en Vardos aclamados con delirante entusiasmo, Nansen y Johansen volvieron á embarcarse en el *Windward* para ir á Hammerfest.

#### El "Fram" de vuelta.

En Hammerfest, Mrs. Nansen se reunió con su marido, y allí recibió éste el 20 de Agosto el siguiente telegrama:

«El *Fram* ha arribado en buenas condiciones. Todo sigue bien á bordo. Saldré inmediatamente para Tromsø. Feliz regreso.

#### OTTO SVERDRUP.»

Así, el *Fram* confirmaba las previsiones de Nansen, que no solo no desconfió de su regreso, sino que lo tenía señalado para una fecha precisa.

El *Fram* no quería hacerse esperar y caminaba á marchas forzadas hácia el punto designado.

«...Después de la partida de Nansen y Johansen, el 14 de Marzo de 1895, el *Fram* siguió su viaje arrastrado por la derivación de los bancos de hielo, haciendo numerosas vueltas y revueltas, pero en general, en la misma dirección. El 15 de Noviembre del mismo año llegó á los 85° 55'; es decir, 85 kilómetros al Sur del paralelo alcanzado por Nansen. Durante el invierno estuvo detenido, y al llegar la primavera de 1896 se hallaba á los 84°, como en la anterior.

La salud, el buen humor y la disciplina no disminuyeron un momento á bordo del buque. A fin de Mayo de 1896 se halló á flote nuevamente, pero todavía estaba aprisionado por los hielos. El 13 de Agosto encontró por fin el mar libre á muy poca distancia de las costas septentrionales del Osete de Spitzberg. El mismo día vió al vapor noruego *Seurs*, que se dedicaba á la pesca de focas y ballenas.

El *Fram* tuvo que tocar en las islas Danesas para embarcar agua, y allí encontró al vapor *Virgo*, que conducía el globo de la expedición Andrés. Volvió á navegar el 15 de Agosto y pudo echar anclas en el puerto noruego de Skjerve el día 20 del mismo mes. Entonces fué cuando Sverdrup y la tripulación del *Fram* tuvieron noticia de la feliz llegada de Nansen y su compañero.

En cuanto se vió libre de hielos el *Fram*, pudo seguir al pie de la letra el plan que le había trazado el doctor Nansen.

Cuáles sean los resultados científicos obtenidos con esta expedición sin precedentes, no han de exponerse aquí, por no ser éste lugar á propósito para ello, á más de que Nansen solo los ha expuesto sumariamente; pero lo cierto es que el camino para llegar al Polo es ya conocido. Obedeciendo á los vientos solamente, ó á la acción combinada de aquellos y de las corrientes marinas, es indudable la existencia de la derivación lenta de los bancos de hielo. La hipótesis formulada por el profesor Mohn en 1884 ha sido demostrada audazmente por Nansen.

El primer proyectil disparado ha pasado muy cerca del blanco; solo falta afinar la puntería para cuando se dispare nuevamente.

El 25 de Agosto vió Nansen al *Fram* en el puerto de Tromsø; le dejó prisionero de los hielos para encontrarle flotando airosamente sobre las aguas noruegas.... «No intentaré describir—dice Nansen—nuestra reunión con los compañeros. Estábamos otra vez juntos los trece en Noruega, después de llenar su cometido la expedición.»

Como cuando partieron, en Junio de 1893, su viaje á lo largo de las costas noruegas fué un viaje triunfal. «Parecía que la madre Noruega estaba orgullosa de nosotros. Sin cesar de recibir vítores, arribamos el 7 de Septiembre á Christiania, donde el *Fram* fué recibido en medio de generales aclamaciones....»

«...Los bosques de pinos se extendían silenciosos y sombríos frente á mí; sobre las alturas se extinguía el fuego de las y humeantes hogueras», encendidas en señal de alegría, y el mar, batiendo mansamente las orillas, parecía decirme: «Ya estás en tu casa.»

Nada reanima tanto un espíritu fatigado como la bienhechora paz de una tranquila tarde de otoño....»

«No puedo olvidar aquella lluviosa mañana de Junio en que por última vez pisé esta tierra. Tres años han transcurrido desde entonces; hemos sembrado, y ahora recogemos la cosecha.

Los bancos de hielo y los plateados reflejos de la luna durante las eternas noches polares, me parecen como una confusa visión del otro mundo, que desaparece de igual modo que se presenta. Pero ¿qué valdría la vida sin estas visiones?»

#### FIN.

## AL MENUDEO

#### Cédulas personales.

Ha terminado el Ayuntamiento de Madrid el padron de cédulas personales, que en breve se expondrá al público.

El gobierno ha dispuesto que el recargo municipal de 50 por 100 que se impone en Madrid á las cédulas personales, se cobre por medio de sellos móviles municipales, que se adherirán al talon y á la matriz.

#### Lo del pan.

Los revendedores de pan han elevado una instancia al alcalde, rogando á éste que antes de autorizar á los fabricantes para establecer puestos en la vía pública, tenga en cuenta que dejará sin medios de vivir á unas diez mil familias, número á que asciende el gremio, según los firmantes de la proposición.

También hacen constar que no han provocado ningún conflicto, y parecen á entender en el citado documento, que están dispuestos á llegar á un arreglo.

#### Noticias de Marina.

El jefe de nuestra escuadra, contralmirante Sr. Bermejo, seguirá por ahora en este mando, en cuyo cargo ha sido confirmado por el señor ministro de Marina.

—Hasta tanto regrese la corte no se hará la designación del contralmirante que ha de sustituir al general Sr. Navarro en la jefatura del apostadero de la Habana.

#### Sedes vacantes.

Para sustituir al Cardenal Sancho en la silla arzobispal de Valencia, indícase al Arzobispo de Sevilla, Sr. Spínola, y para ocupar la vacante que dejaría este prelado, al Obispo de Jaca, D. Ramon Fernandez Lafita.

#### Redenciones á metálico.

El general Azcárraga ha fijado ya, autorizado por el Consejo de ministros, el nuevo plazo que á propuesta suya se concede á los que deseen redimirse del servicio de las armas.

La prórroga expira el 20 de Octubre; así es que el nuevo plazo es de veinte dias, y no de quince, como han dicho algunos periódicos.

#### Un picador loco.

Anoche sufrió un repentino acceso de locura furiosa, en el hotel de Sevilla, calle de Alcalá, el picador de toros apodado el *Pegote*, siendo necesario que intervinieran los agentes de la autoridad para evitar que acometiera á las personas que le rodeaban.

La terrible enfermedad reconoce por causa un golpe en la cabeza que recibió picando en la Plaza de Toros de Sevilla.

#### El Sr. Montero Rios.

Le ha sido entregado al Sr. Montero Rios un magnífico álbum que le dedican sus numerosos amigos de Galicia, por la campaña que dirigió en el Parlamento contra el monopolio de la sal.

También ha visitado en Lourizan á nuestro respetable amigo una comisión del partido liberal de Lugo, presidida por el senador Sr. Neira, para hablarle de la conciliación de los dos elementos del partido liberal en aquella provincia.

El Sr. Montero Rios se mostró muy cariñoso con la comisión.

#### Obsequio á «Guerritas».

Un admirador salmantino de este matador de toros, llamado D. José Miguel Mota, le ha regalado un lujoso estoque, que le ha costado la friolera de 10 000 francos.

Mejor empleada habría estado esta cantidad en hacer limosnas para los pobres.

#### Multas á los cafés.

Ayer impuso el gobernador una multa de 100 pesetas al café Fornos, y otra de igual cantidad al de Madrid, por haber contravenido ambos sus órdenes terminantes de que cierran antes de las dos de la madrugada.

ómnibus sin que ocurriese el menor incidente.

A poco de llegar al nuevo hospital intentaron las mujeres promover algún alboroto, negándose a recibir á las nuevas Hermanas; pero las amenazas alternadas con la persuasión del vizconde de Irueste, cambiaron de tal modo la actitud de las alborotadoras, que al serles presentadas las Hermanas de Santa Ana, fueron vitoreadas y recibidas con verdadero júbilo.

## EDICION DE LA NOCHE

### Los periódicos filibusteros y lo que dice Weyler.

Habana 23 de Septiembre.—Madrid 24.—Capitan general á ministro Guerra: Periódicos filibusteros llegados Estados-Únidos insertan noticias falsas, suponiendo victorias del enemigo, entre ellas toma de Consolación del Sur y otras de que V. E. pedía informes en telegrama del 15 del actual, diciéndome publicában las los principales periódicos que indudablemente son sorprendidos por sus corresponsales en Cayo Hueso. Por correo remitiré á V. E. periódicos filibusteros.—Weyler.

### Lo que dijo Woodford.

Londres 24.—Los periódicos ingleses publican otra versión acerca de la conferencia del Sr. Woodford con el duque de Tetuan, objeto de tan animados comentarios por parte de toda la prensa europea y americana.

Dicen que en efecto no es cierto, como ha afirmado el duque de Tetuan, que el Sr. Woodford presentase una especie de ultimatum.

Segun la indicada versión, lo que hizo el Sr. Woodford fué advertir al ministro español que si al verificarse la apertura del Congreso americano no se han dado seguridades respecto del término de la guerra de Cuba, él no podría decir cuál sería la conducta que los Estados-Únidos juzgarían indispensable adoptar para poner remedio á la situación.—Fabra.

### MÁXIMO GOMEZ.

Londres 24.—El periódico Daily Mail publica un despacho de Nueva-York, en el que se demuestra que no cesa el laborantismo de inventar noticias de carácter sensacional.

Las últimas son que Máximo Gomez se propone invadir con sus partidarios la parte Oeste de la isla de Cuba.—Fabra.

### La crisis española.

Paris 24.—En esta capital, como en Londres, se sigue ahora con gran interés el movimiento político de España.

Algunos periódicos de esta mañana dan por seguro que apenas regrese á Madrid la corte, el ministerio que preside el general Azcárraga, presentará la dimisión, quedando la Corona en libertad de dar solución al problema político.—Fabra.

## San Sebastian

### FIRMA DE LA REINA

San Sebastian 24.—La Reina Regente ha firmado hoy los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz del Mérito militar con distintivo rojo al general Segura.

Nombrando magistrado de la Audiencia de Huesca á D. Juan Bautista Caballero.

Idem id. de la de Logroño á D. Sergio Maquiaran.

Idem abad de la Colegiata de Logroño á D. José Ruperto Celorrio.

Concediendo un crédito extraordinario de 200 000 pesetas al presupuesto de Gobernación, para auxiliar á la villa de Rueda por los daños que sufrió en el último incendio.

Nombrando magistrado de la Audiencia de Manila á D. Miguel Rodríguez Barria, y de la de Matanzas á D. Manuel Jaime Rodríguez.—Fabra.

### Condecoración.

San Sebastian 24.—La Reina Regente recibirá mañana al secretario del rey de Servia, que ha venido á entregarla las insignias del Aguila Blanca.

A las doce recibirá al embajador de Italia, que marcha por un mes en uso de licencia.

### EL PLEITO EN ROMA

Roma 24 (10:20 mañana).—El embajador de España cerca del Vaticano, Sr. Merry del Val, ha llegado á esta capital.

Instantáneamente ha solicitado ser recibido en audiencia por Su Santidad, marchando en cuanto le ha sido concedida á cumplir la misión que motiva su anticipado viaje.—Fabra.

### HABLA MR. TAYLOR

El New York Herald publica el siguiente telegrama en el número de la edición de París recibido hoy:

«Londres 22 Septiembre.—Un representante de la Agencia Reuter ha tenido una conversación con mister Hannis Taylor, que el lunes por la noche llegó á Londres, procedente de París y San Sebastian.

Mr. Taylor regresa á Nueva-York el 2 de Octubre en el vapor Paris. Hé aquí lo dicho por Mr. Taylor:

«El 13 de Septiembre presenté mis credenciales á la Reina Regente, en el palacio de Miramar, y el mismo día el general Stewart L. Woodford, mi sucesor, presentó las cartas que le acreditan como tal.

Las graves y serias negociaciones pendientes actualmente entre los dos

paises están, por tanto, completamente en sus manos.»

Dice luego la satisfacción que siente por poder transmitir á otras manos, en el interesante momento actual, la árdua tarea en que sin descanso trabajó por espacio de cuatro años.

Respecto á los sentimientos del pueblo español hácia los Estados-Únidos, dijo:

«Debo declarar, en justicia, que jamás me ha hecho nadie la menor descortesía, y los funcionarios del gobierno se mostraron conmigo, hasta el último momento, en extremo corteses. Pero no ignora usted, sin duda, que desde hace más de un año mi domicilio en Madrid estaba custodiado, y durante ese tiempo las relaciones entre el ministro americano y la sociedad española, fueron muy limitadas. Por supuesto, que en este punto, la situación sigue ahora siendo la misma.»

### EL GOBIERNO AMERICANO y el ultimatum.

El corresponsal del Morning Post, en Nueva York, telegrafía á su periódico con fecha 21:

«Estaba mal informado el corresponsal del Temps respecto á la amenaza del gobierno de los Estados-Únidos de intervenir en Cuba á fines de Octubre.

Así resulta con toda claridad de una nota oficial comunicada por el departamento de Estado, en la que se declara de modo terminante que el general Woodford no estaba autorizado para anunciar al gobierno español que la guerra de Cuba debía terminar á fines de Octubre.

Mr. Sherman ha recibido un breve cablegrama del general Woodford, dando cuenta de la conferencia que ayer celebró con el duque de Tetuan, lo cual se interpreta aquí en el sentido de que manifestó al ministro de Estado español las instrucciones que lleva de Washington. Estas son, sin embargo, de carácter conciliador, y no contienen ninguna amenaza para España.»

### Lo que dicen los insurrectos.

El doctor Batances, agente de los insurrectos en París, ha enviado á los periódicos un telegrama de Nueva-York, en el cual vemos las siguientes noticias:

«En el mes de Agosto han recibido los insurrectos dos millones de cartuchos, 1.000 fusiles Maússer y Remington, 1.000 machetes y una gran cantidad de dinamita, vestuario y calzado.

Hablando de la ocupación de las Tunas, dice que se apoderaron los insurrectos de 100.000 cartuchos y 1.000 fusiles Maússer.

Algunos guerrilleros españoles que fueron cogidos dando muerte á pacíficos, han sido ejecutados.»

### Actitud del Sr. Infantes.

Sigue dando juego el asunto de la incautación de los bienes del Lluich, habiendo tomado incremento con motivo de las divergencias que parte de la prensa apuntan entre el Sr. Navarro Reverter y el director general de propiedades, Sr. Infantes.

El Sr. Infantes no puede transigir, en modo alguno, con las insinuaciones que respecto á la moralidad de algunos empleados de la administración, se hicieron en la famosa circular del Obispo de Mallorca.

Propuso al ministro que por Gracia y Justicia se dictase una real orden aclaratoria, y esto no se ha hecho á pesar de que el Sr. Navarro Reverter aplaudió la idea.

De no hacerse como él desea, cree conveniente el Sr. Infantes, segun nuestras noticias, que en carta amistosa le pida dicha aclaración al conde de Tejada de Valdosera. Si nada de esto se hace y el gobierno sigue en su empeño sin defender á los empleados, dicho señor presentará, fundada en motivos de dignidad, la dimisión de su alto cargo, sin perjuicio, si así lo creyera oportuno, de entablar como particular la acción correspondiente.

### Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Contra un anarquista.

Paris 23.—No ha sido descubierto aún el autor del artículo del periódico anarquista el Libertador, en el cual se incitaba al asesinato del presidente de la República francesa, la Reina Regente de España y del Rey de Italia.

La policía está, sin embargo, sobre la pista, y hay fundas los motivos para creer que el hecho no quedará impune.

### Un meeting.

Buenos Aires 24.—Se ha verificado un importante meeting en contra de los proyectados monopolios de algunas rentas. Considerábase inevitable la dimisión del ministro de Hacienda, á consecuencia de la oposición que encuentran dichos proyectos.

### Fiebre amarilla.

Nueva York 24.—En Nueva Orleans han ocurrido cuatro nuevos casos de fiebre amarilla y en Louisville otro.

### Un alboroto.

Atenas 24.—Ayer se promovió en el Píreo un serio alboroto originado por unos cuantos marineros alemanes que se encontraban en estado de embriaguez. El pueblo aprovechó esta circunstancia para dar una prueba de la enemiga que tiene contra los alemanes desde que surgió la cuestión de Creta. Los agentes de policía consiguieron al fin restablecer el orden.

La prensa de esta capital continúa publicando violentos artículos contra el tratado de paz turco-helénico.—Fabra.

### Intento de suicidio

Esta madrugada ha intentado suicidarse, arrojándose desde una ventana del piso cuarto de la casa nú. 24 de la calle de Pelayo, al patio de la misma, una anciana de noventa años de edad, llamada Rufa Sánchez Infantes.

En grave estado fué conducida á la Casa de Socorro del distrito.

Se ignoran las causas de tal resolución.

### Los señores de Merino.

Precedentes de Avila han regresado esta tarde á Madrid nuestros estimados amigos los señores de Merino, y hemos tenido la satisfacción de oírles que el señor Sagasta disfruta de muy buena salud y que regresará á esta corte á fines de mes.

El Día ha publicado esta tarde un número extraordinario para defender al señor Navarro Reverter en la cuestión pendiente con el señor Obispo de Mallorca.

Ha salido para Córdoba y Granada para asuntos particulares nuestro amigo el Sr. Ramos Calderon, el cual se propone regresar á la corte el día 1.º de Octubre.

### Ayuntamiento.

#### La sesión.

Presidida por el Sr. Sanchez de Toca, ha celebrado esta tarde sesión el municipio.

#### Tracción eléctrica.

Dióse cuenta de una real orden de Fomento autorizando á la empresa del tranvía de Madrid para sustituir el motor animal por el eléctrico, y el alcalde manifestó que á pesar de haberse comunicado la real orden, dicha concesión correspondía única y exclusivamente al Ayuntamiento.

#### Empleados del Ensanche.

Pasó á la comisión, por si procedía la alzada, una disposición del Gobierno civil reponiendo dos empleados del Ensanche que fueron declarados cesantes.

#### ÓRDEN DEL DIA.

#### El pan

Dióse lectura á un dictamen de la Junta de tenientes de alcalde proponiendo se autorice un crédito de 40.000 pesetas para atender á las necesidades que pudiera ocasionar una subida del pan, y el señor Arredondo, conforme en principio con ello, pidió que el alcalde diera explicaciones.

El Sr. Sanchez de Toca hace historia de lo ocurrido con los panaderos y de las disposiciones que había adoptado, y añade que su pensamiento era la creación de una tahona de obreros, cuya creación contribuiría á sostener un precio igual en dicho artículo.

Dijo también que dicha tahona existe ya con el nombre de Sociedad cooperativa de obreros, y que para funcionar en gran escala, con arreglo á las necesidades de Madrid, provision auxilios que el Ayuntamiento pudiera adelantarles, y que redundaría en beneficio de los vecinos de la corte.

El Sr. Arredondo da las gracias al alcalde por sus explicaciones.

El alcalde y el Sr. Arredondo manifiestan su agradecimiento por el ofrecimiento de la Administración Militar.

Intervienen para hacer aclaraciones los Sres. Fernandez de la Vega y Ruiz Marquez, y se aprueba el dictamen.

A propuesta del alcalde se da un voto de gracias á la Administración Militar, y otro al alcalde propuesto por el Sr. Ruiz Marquez.

#### Los empleados de consumos.

Leyóse un dictamen de las comisiones reunidas acerca de la situación definitiva en que ha de quedar el personal que, por virtud de la condición 10 de contrato de arriendo del impuesto de Consumos y otros arbitrios municipales, ha pasado á la oficina del arrendatario, y en él se proponía que el personal de revisión de consumos quedase en la casa, y el de administración pasara al arrendatario interinamente hasta tanto que se haga la revisión de plantillas.

Acto continuo dióse lectura á un voto particular, presentado al anterior dictamen, firmado por los liberales.

Lo defendió el Sr. Arredondo el que manifestó que con el dictamen, no se trata de proteger á los empleados, sino al arrendatario, descargándole su presupuesto y recargando el del Ayuntamiento.

Entiende el Sr. Arredondo que al arrendatario se le debe obligar á sostener todos los empleados que pesen á sus órdenes.

Continúa la sesión al retirarnos.

## Balance del Día

El parte de Cuba del general Weyler, facilitado anoche en el ministerio de la Guerra á los periódicos, habla de nuevas presentaciones de la partida Tellez, y de la ocupación de varios efectos de guerra en la provincia de la Habana, procedentes de una expedición filibustera.

Ni los partes del general Weyler, ni las noticias de los corresponsales, han dicho hasta ahora las causas de la disolución de la partida Tellez, aclaración que sería conveniente para medir bien su importancia.

De todos modos, el suceso es lijonjero para la causa de España.

El otro parte, tambien del general Weyler, facilitado hoy en Guerra, tiene menos importancia, pues se refiere á noticias, bastante atrasadas por cierto, de la prensa que simpatiza con los insurrectos.

De Filipinas no hay noticias, ni buenas ni malas, hace ya algunos dias.

El pleito sobre la nota de mister Woodford sigue confuso en las referencias de los periódicos, porque estas referencias continúan siendo contradictorias; pero no nos parece verosímil que se haya indicado el plazo perentorio de que se ha hablado para la terminación de la guerra.

La inquietud, sin embargo, persiste, porque se recela que la misión de Mr. Woodford sea en el fondo desagradable al amor propio de España; pero esto ya se depurará en un porvenir más ó menos próximo.

Con una sola palabra, Mr. Woodford podría desvanecer las noticias pesimistas de que se han hecho eco los corresponsales. Pero se conoce que esta palabra no la quiere pronunciar.

El otro pleito, contraído á la política interior, está aplazado hasta el regreso de la corte.

Puede inferirse, sin embargo, que los conservadores más halagados por los favores del poder, no quieren marcharse; y en prueba de ello, no hay más que leer sus comentarios á las últimas promesas del general Weyler, y los rumores que deslizan sobre la salud del señor Sagasta.

Lo que no se resuelven á garantizar los conservadores que así proceden, es que la guerra concluya en Marzo. Lo que les preocupa es ganar un plazo más, y ya verán entonces por dónde salen.

El Sr. Navarro Reverter se llama también á la parte, y aunque se considera tan necesario en el ministerio como el general Weyler en el gobierno general de Cuba, comprende, por la frialdad que ha notado en sus compañeros y en muchos conservadores, que no puede continuar formando parte del gobierno.

Sin duda por esto, hoy ha vuelto á hablarse de su dimisión.

El ministro de Gracia y Justicia ha conferenciado esta tarde, á primera hora, con el general Azcárraga.

Se dice que esta visita tiene relación con la real orden que desea el Sr. Navarro Reverter se envíe al prelado de Mallorca, para que puntualice ciertos cargos que asomaban en su famosa circular; real orden que el señor conde de Tejada de Valdosera no considera pertinente.

Los notables del carlismo continúan usando de un lenguaje adecuado á excitar los nervios de su gente. Refiriéndose al último conciliábulo de Lucerna, dice El Correo Español:

«La discreción que se nos impone y que los altísimos intereses que están en juego exigen, nos veda bravatas, que repugnan por otra parte á nuestra seriedad; pero nuestra dignidad y nuestro decoro nos ordenan decir, para tranquilidad de nuestros amigos, que estamos preparados á todas las eventualidades, y que nuestra Comunion puede y debe aguardar tranquila y confiada, extremando más que nunca la disciplina, la voz augusta que solo tiene el derecho de hablarnos.»

Con motivo de haber sido hoy el santo de la Princesa Mercedes, no se ha verificado contratación bursátil.

Son curiosas é interesantes y merecen leerse las noticias que sobre las impresiones de Mr. Taylor y otros incidentes de la guerra de Cuba publicamos por separado, tomadas de la prensa inglesa y americana hoy recibida en Madrid.

### LOS TEATROS

#### Eslava.

Con un lleno completo en las cuatro secciones, inauguró anoche la temporada el teatro del Pasadizo de San Ginés.

Se pusieron en escena El Gran Pensamiento, La marcha de Cádiz, Los puritanos y El pobre diablo, siendo muy aplaudidas las señoras Sofia Romero, Banovio y Montañés, y los Sres. Julio Ruiz, Castilla y Mendizábal.

Pronto debutará Felisa Lázaro.

#### Zarzuela.

Por causas ajenas á la voluntad de la

empresa de este teatro, se varía el programa de la función inaugural, que se verificará mañana, y se representarán las aplaudidas obras Los desamistados, Chateau Margaux, El duo de La Africana y La viejecita.

En la primera y tercera obra trabajará el popular Manolo Rodriguez, y en la segunda y cuarta la señora Cubas y señorita Arana.

Además tomarán parte en la función inaugural los primeros actores Romea, Moncayo y Orejon.

La señorita Segura debutará á fines de la semana próxima.

#### Moderno.

Desde ayer obra en poder de la empresa de dicho teatro el material y atrezzo de la célebre y última producción del maestro Massenet, La Navarraise.

Además, ayer mañana ha llegado á Madrid el célebre barítono signor Salvatore Vinci y los renombrados artistas tenor Sr. Maina y la soprano señora Carnielli.

Con tan excelentes elementos y los buenos deseos que animan á la empresa, que además de tener contratada á la eminente diva señora Nevada, gestiona el contrato de otras notabilidades del arte lírico, es seguro de dicho teatro será el punto de cita de toda la sociedad madrileña y de los aficionados á oír música buena.

#### Princesa.

Por indisposición de la señorita Arnau, que toma parte principal en el sainete Comediantes y toreros, la inauguración de la temporada no podrá celebrarse mañana, como se había dicho.

En su lugar se verificará el próximo lunes.

#### Lara.

El domingo, por la tarde, se pondrán en escena en esta elegante teatro, las aplaudidísimas obras tituladas Escurrir el bulto, El oso muerto (dos actos) y La cascara amarga.

Se despachan billetes en contaduría.

#### Bolsin de Barcelona.

Barcelona 24 (4:18 tarde).

Interior, 4 por 100, 64'97.—Exterior, 4 por 100, 81'42.—Amortizable, 4 por 100, 09'00.—Cubas, 1836, 00'00.—Cubas, 1890, 00'00.—Obligaciones de Aduanas, 00'00.—Nortas, 00'00.—Colonial, 00'00.—Francia, 00'00.—Orense, 0'00.—Ardas.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 61'34 y 61'62.—3 por 100 francés, 103'17.

Londres 24.—Exterior español, 61'25.

### Charada.

Dijo ayer tercera cuarta á su sobrina Facunda, si traes buena prima cuarta te daré prima segunda.

Cuatro dos como con gusto, y diré, para acabar, que sirve la un dos tres cuatro para hierros alisar.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: ES PAN TA VI LLA NOS.

### La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 15º sobre 0.

A las 12 de la tarde, 25º id.

A las cuatro, 21º id.

La máxima fué de 27º sobre 0.

La mínima de 12º id.

El barómetro marca 718.—Buen tiempo

### Cultos

Santo de mañana.—San Fermín, Santos Cleofás y Herculano, mártires; San Lope, Santa Aurelia y Santa María de Socors.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de San Fernando (Cuatro Caminos), donde por la mañana habrá misa mayor á las diez, y por la tarde, á las cinco, continúa la novena á Nuestra Señora de las Mercedes y será orador el Sr. Barragan.

En Santa Bárbara, aniversario 140.º de la consagración de esta iglesia: á las diez se celebrará misa solemne en la que predicará el Sr. Perez Rivilla, y por la tarde completas y reserva.

En el Cristo de la Salud continúa la novena á Su Titular, predicando el señor Manzanedo.

Visita de la Corte de Marta.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, San Plácido ó San Lorenzo ó la de Gracia en su iglesia.

### Espectáculos para mañana

ZARZUELA.—Inauguración.—A las 8 1/2.—Los desamistados.—A las 9 1/2.—Chateau Margaux.—A las 10 1/2.—El duo de La Africana.—A las 11 3/4.—La viejecita.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—Escurrir el bulto.—A las 9 1/2.—Caza de novios.—A las 10 1/2.—El padron municipal.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—Via libre.—A las 9 1/2.—Las bravias.—A las 10 1/2.—Aguas, azucarillos y aguardiente.—A las 12.—Fotografías animadas.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Los puritanos.—A las 9 1/2.—Las escopetas.—A las 10 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 11 3/4.—El pobre diablo.

ROMEA.—A las 8 3/4.—Los coraceros.—A las 9 3/4.—Los criticones.—A las 10 3/4.—El cabo primero.—A las 11 3/4.—Charivari.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Todos los dias, de 9 de la mañana á 7 de la tarde, tribu Aschantis, nunca vista en esta corte.—Cinco por señoras.—Tiro de pistola y demás recreos.—A las 12 de la mañana y á las 6 1/2 de la tarde verificarán sus comidas.—De 2 á 6, banda.—Entrada, una peseta.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

# ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparación obtiene cada día mayor éxito por sus excelentes cualidades para combatir los humores herpéticos y sífilíticos, comezones de la piel, erupciones, granos, divitesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto, que hoy día se toma como una simple bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.

MADRID: Farmacia de BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, núm. 5  
Exíjase en cada frasco la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social, MADRID, CALLE DE OLIZAGA, NÚM. 1 (Paseo de Recoletos)

### GARANTIAS

Capital social efectivo..... Pesetas 12.000.000  
Primas y reservas..... 43.598.510  
TOTAL..... 55.598.510

### 32 AÑOS DE EXISTENCIA

#### Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59159.894'48

#### Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más ventajosas que cualquier otra Compañía

## RABANO IODADO

DE GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
Farmacéuticos en París

El Jarabe de Rabano iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berro, el Rabano, y la Cocllearia, plantas antiscorbuticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.

Todas las afecciones en las cuales el uso del aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, son combatidas victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano iodado de GRIMAULT y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recibido y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.

Desde hace veinte años, este medicamento dá los mas notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatismo, la Raquitis, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>.

Paris. — Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>  
8, Rue Vivienne, 8

DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

## EBANISTERIA Y TAPICERIA

CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles.—Especialidad en juegos de alcohol, comedores, despachos y gabinetes á precios económicos.—MAYOR, 78; entrada, LUZON, 1, bajo izquierda.

## ANTIDIABETICO MIGUEZ

para combatir el azúcar en la orina.—Frasco, 4 pesetas.—Píldas á D. Peralas, farmacéutico (Madrid), Jetafo.

### PARA MEJORAR

SOPAS \* SALSAS \* GUISADOS  
LEGUMBRES y toda clase de PLATOS  
y para CONFECCIONAR con rapidez  
UN COCIDO DELICIOSO y ECONOMICO

Emplead el Verdadero

## LIEBIG

Exíjase la Firma : LIEBIG

EN TINTA AZUL SOBRE LA ETIQUETA

SE VENDE POR MAYOR : Depósito Central para Francia y España :  
30, Rue des Petites Écuries, PARIS.

Dirigirse en Madrid al Sr. D. Antonio Montalban  
-1, Ventura de la Vega.

## ENFERMEDADES SECRETAS

BLENNORRAGIAS  
GONORREAS  
FLUJOS BLANCOS  
DERRAMES

recientes y antiguos, son curados en algunos días, sin secreto, sin régimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los órganos digestivos, por las  
**PILDORAS**  
é Inyección de

## KAVA

DEL DOCTOR FOURNIER  
EXÍJASE SOBRE CADA PILDORA, CADA CAJA, CADA RÓTULO, LA FIRMA *Kava Fournier*  
PARIS, 22, Place de la Madeleine, PARIS.

MEDALLA de PLATA, BARCELONA 1888

## LA CASA MATÍAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL  
fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero.  
Premiados en cuantas Exposiciones ha concurrido  
DE VENTA EN TODAS PARTES  
Depósito central: MONTERA, 25

## Guía Comercial de Madrid PARA 1897

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición de Mianzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposición Internacional de Madrid 1890 y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago 1893.  
Publicada con datos del **ANUARIO DEL COMERCIO** (BAILY-BAILLIÈRE)

22.ª edición, corregida y considerablemente aumentada.  
CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de ministros.—Cuerpos Colegiados: Senado, Congreso de los diputados.—Cuerpo diplomático: Español, extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerios: De Estado, de Fomento, de la Gobernación, de Gracia Justicia, de la Guerra, de Hacienda, de Marina, de Ultramar.

MADRID.—Instito de los habitantes de Madrid, por orden alfabético de apellidos, con la indicación de su profesión.

MADRID.—Instito de todos los profesionales, comercio é industria, por orden alfabético, con orden metódico de los que las ejercen y sus señas.

MADRID.—Instito de los habitantes residentes en cada casa, por orden alfabético de calles, con indicación de las profesiones que ejercen.

Sección de anuncios, tanto nacionales como extranjeros, de gran importancia y utilidad para el público en general  
Precio: 5 pesetas

Quien desee completo el Anuario del Comercio para 1897 que comprende todas las provincias, Colonias, Américas y Portugal puede pedirlo á esta Empresa.

## SE VENDEN

Clichés de JERÓGLIFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.



LA EXCMA. SEÑORA

## D. MARGARITA AVIAL Y LLORENS

FALLECIÓ EL 17 DE SEPTIEMBRE DE 1897

### R. I. P.

Su viudo, el Excmo. Sr. D. Ricardo de la Huerta; sus hijos, doña Carmen, D. Ricardo, D. Carlos, doña Emilia y doña Rosario; sus hermanas, doña Carmen y doña Julia; hermano político el Excmo. Sr. D. Manuel de Equitior; sobrinos, sobrinos políticos, primos y testamentarios,

Ruegan á sus amigos la encomienden á Dios y asistan á las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana sábado 25, en las iglesias siguientes:

Parroquias de la Concepcion, San Jerónimo, el Salvador y San Nicolás, Santa María, Nuestra Señora del Carmen, Santiago y San Ildefonso; Escuelas Pías de San Fernando y San Antón; iglesias de Jesús, Santísimo Cristo de la Salud, San Andrés de los Flamencos, Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazon, San Pedro de los Naturales, Oratorios del Olivar, Caballero de Gracia y Espíritu Santo; San Francisco el Grande; capillas de las Madres del Sagrado Corazon (Caballero de Gracia), Hermanas de la Esperanza y Convento de Santo Domingo.

El Excmo. Sr. Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles de su diócesis por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por el alma de la finada.

## GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

Paris, 35, rue d'Argout

EXPOSITION DE 1875 — MEDALLA DE ORO

### NERITINE VEGETAL

Tintura para los Cabellos y la Barba

Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz, y la más indoliva.

NEGRO, MORENO, CASTAÑO

Deposito en todas las perfumerías de España.

Francés, inglés á dom.\* profesor interp. Luchana, 28, pral.

### SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las piden.

Se admiten esquelas de defuncion y aniversario

6 y 8, Alcalá, 6 y 8  
Teléfono 517

Septbre. 24) FOLLETTIN DE EL CORREO F. 49

## LAS LOBAS DE MACHECUL POR Alejandro Dumas

Á la puerta su rostro gracioso y sonrosado, cuando su madre le llamó con aspereza, y el muchacho se marchó.  
Hacia algunos días que José era más osado y provocativo que de costumbre, y aquella misma mañana, antes de partir para la feria, había tenido con su hermano un altercado, que, sin la calma de ésta, habria degenerado en riña. Por lo tanto, la mujer de Pascual no se atrevió á participar á su cuñado los temores que la aquejaban. De improviso oyó un misterioso cuchicheo que partía del huertecito anexo á la cabaña, y levantóse con tanta precipitacion, que derribó el torno. Abrióse la puerta, y en el dintel apareció José Picaut.

XXII

Cómo lloró Mariana Picaut á su marido.

Asaltó á Mariana un terrible presentimiento al ver á su cuñado en ocasion tan impensada, y cayó muda y helada de espanto en la silla. José avanzó hácia ella con paso lento, sin proferir una palabra, mirándola de hito en hito, en tanto que Mariana le contemplaba fascinada como si hubiese tenido ante sus ojos una lúgubre aparición. Llegóse José á la chimenea, sentóse sin despegar los labios, y con el bastón removió el rescoldo. Á la luz del hogar pudo ver Mariana el transtornado semblante de su cuñado.

—José!—exclamó la pobre mujer llena

de zozobra—¿qué tienes? contesta en nombre del cielo.

—¿Quiénes son los azules que han venido á visitarnos?

—Nadie ha venido. ¿En dónde está tu hermano? ¿Le has visto?

—¿Quién le ha hecho salir de casa?—contestó José decidido al parecer á contestar con otras preguntas á las que se le dirigian.

—Repite que nadie; ha salido á las cuatro de la tarde para pagar al alcalde de la Logerie el maíz que le compré para tí.

—¿Al alcalde de la Logerie?—repitió José frunciendo las cejas. —¡Buen picarón! Esta mañana misma le decía yo á tu marido: Tú has ranegado de tu Dios y tratas de tentarle; anda con cuidado.

—¿José! ¿Cómo te atreves á mezclar el santo nombre de Dios con esas palabras de odio contra un hermano que tanto os quiere á tí y á tus hijos, y que se quitaría el pan de la boca para dároslo á vosotros? Si por desgracia tenemos guerra civil, ¿por qué has de traerla al seno de nuestra familia? Guarda en buen hora tus opiniones, y déjale á él las suyas, sean cuales fueren, que por lo menos son inofensivas. Celgado de un clavo está su fusil desde largo tiempo, jamás es ha mezclado su nombre con los de los conspiradores, jamás ha turbado la tranquilidad de sus semejantes, en tanto que tú sales armado cada día, y de seis meses á esta parte no cesas de proferir amenazas y vituperios contra los habitantes de las poblaciones donde viven mis padres, y aun contra nosotros.

—Más vale salir con el fusil y arrostrar las iras de los azules, que hacer villana traicion á los que viven bajo el mismo techo que el delator, y servir de guia á los azules para que devasten nuestras campiñas y saqueen los castillos de los que

han permanecido fieles á las creencias de sus mayores.

—¿Quién ha guiado á los soldados?

—Pascual.

—¿Cuándo? ¿En dónde?

—Esta noche; en el vade de Pontarcy.

—¡Dios piadosos!—exclamó Mariana— allí sonaron los tiros.

De repente su hosca mirada se detuvo en las manos de José, y exclamó horrorizada:

—¡Tus manos están manchadas de sangre! ¡qué sangre es esa, di, de quién es esa sangre?

El chuan trató de ocultar las manos; pero viendo que era inútil, cobró audacia y con semblante encendido contestó:

—Esta sangre es la de un hombre que ha sido traidor á su Dios, á su rey y á su patria; es la sangre de un hombre que, no ignorando que los azules guillotinaron á su padre y mandaron á presidio á su hermano, ha servido sin vacilar á los crueles perseguidores de su familia.

—¡Asesino!—prorrumpió Mariana levantándose con ademán salvaje: —¡tú eres el matador de mi esposa! ¡tú el fratricida!

—No, yo no le he muerto.

—¡Mientes!

—Te juro que no he sido yo.

—Pues si eso juras, prométeme que me ayudarás á vengar su muerte.

—¡Yo vengarle!—repuso el vendeano con siniestro acento.—¡Jamás! Bien han hecho en matarle, y júrote por nuestro Señor Jesucristo que yo hubiera hecho otro tanto.

—Repite lo que acabas de decir—replicó Mariana;—creo haber oído mal.

El chuan repitió al pie de la letra sus palabras.

—¡Maldigite Dios como yo les maldigo!—añadió Mariana extendiendo la mano

con ademan imponente sobre la cabeza de su cuñado.—[En vano intentas huir de este anatema, infame fratricida, Dios me ayudará á satisfacer mi venganza, y si él no me ayuda, yo la llevaré á cabo sin auxilio ajeno! ¿En dónde está? ¿Qué han hecho de su cadáver sus asesinos? ¡Habla! Tú me lo devolverás, no es cierto?

—Cuando oí el estruendo de las detonaciones, corrí al río, y vi que todavía respiraba; mas al tratar de traerle aquí para restañar sus heridas ha espirado en mis brazos.

—Y entonces lo has arrojado á una zanja como un perro, ¿no es verdad, Cain? ¡Y yo que no creía posible semejante crimen cuando leía la Biblia!

—No—contestó José—lo he dejado en el huerto.

—¡Dios mio!—exclamó la pobre mujer agitada por un temblor convulsivo;—ven, José, ven pronto; quizás no ha muerto, y prodigándole oportunos socorros logremos salvarle. Ven, José; si lo conseguimos te perdonaré tu alianza con los asesinos de tu hermano.

Dicho eso cogió el candil y precipitose á la puerta; pero José, que oía al propio tiempo aproximarse á la casa un ruido sordo y acompasado, muy parecido al de la marcha de una partida de tropa, siguió con los ojos á su cuñado, y en cuanto la luz que ésta llevaba dejó de iluminar la puerta de la choza, salió, y saltando al vallado de la separaba del campo, dirigióse hácia la frondosa y oscura selva de Machecul, que solo distaba cincuenta pasos.

En tanto, la pobre Mariana corria desesperada por el huerto, presa de un delirio que embargaba todas sus facultades, embotadas por el dolor, y andaba de acá para allá levantando el candil é investigando la obscuridad, como convencida de

que para encontrar el cadáver de su esposo, sus ojos traspasarían el velo de las tinieblas. De repente, al pasar por un sitio que había atravesado repetidas veces, tropezó, y tratando de apoyar las manos en el suelo para no caerse, encontró un cuerpo humano arrimado al valladar.

Exhaló un grito terrible, arrojose á él, abrazóle fuertemente, y alzándole en brazos como si hubiese sido un niño, lo llevó á la cabaña y púsole en la cama.

A pesar de la desunión que existía entre las dos familias, la mujer de José no pudo menos de acudir á la habitación de su cuñado, y cayó de hinojos sollozando junto al cadáver de Pascual.

Mariana había dejado la luz en el huerto; tomó la que acababa de traer su cuñada, la pasó ante el rostro de su marido, que tenía aún los ojos y la boca abiertos, y púsole la mano sobre el corazón. El corazón de Pascual había dejado de latir. Entonces volvióse á su cuñada, que lloraba junto al lecho, é incandescentes los ojos como los tizones del hogar, extendida la mano sobre el cuerpo del difunto, exclamó con acento solemne:

—¡Hé aquí lo que han hecho de mi marido los chuanes; hé aquí lo que ha hecho tu esposo de su hermano! Juro por sus restos inanimados perseguir sin tregua ni descanso á sus asesinos, hasta que hayan expiado el crimen con su sangre.

—Y yo, buena mujer, os prometo que no tardareis en ser vengada, ó perderé el nombre que llevo—respondió detrás de ellas una voz robusta.

Volvieron ambas mujeres la cabeza y vieron á un oficial embozado que acababa de entrar en la choza sin ser oído, gracias á la agitación de ánimo de las que en ella se encontraban; junto á la puerta velase relucir las bayonetas y oíase el relincho de los caballos que aspiraban con la brisa el olor de la sangre.